



El Historiador Alfonso Braun Menéndez

Por FERNANDO CAMPOS HARRIET

Las figuras históricas de los héroes, santos, guerrerros, gobernantes, poetas, científicos, artistas, literatos, poetas, han sido el tema preferido de los biógrafos. Se trata de aquellas que legaron a su patria o a la humanidad, con su vida y con su obra una riqueza impermeable que en todos los casos se incorpora al acervo universal.

En el reverso, en la sombra, que a veces se ilumina con rojos llamaradas de incendio y exterminio, quedan los otros, los anti-héroes, a quienes también se les recuerda, no ya por lo positivo que lograron sino por la negativo y falso que marcó su paso, por la huella de devastación y ceniza.

Son los grandes criminales de la historia: oscuras, dementes o bárbaros, cualquiera que sea la esfera, alta o baja, en que realizaron sus designios. Entre ellos, los piratas y corsarios aparecen en un esplendor romántico de combates, incendios y saqueos, en veleros que aparecen y se esfuman dejando una ruta de sangre en la vastedad del mar.

Cambiano, el último pirata del

estrecho, del distinguido historiador Armando Braun Menéndez, transcurre en el Cuño del Gobierno del General Manuel Bories: se ha tomado ya posesión del Estrecho de Magallanes, fundándose el Fuerte Bulnes en 1843, manteniendo a costa de grandes e inocentes sacrificios de sus ocupantes. En 1847 se funda Punta Arenas, a 16 lejanzas de aquél.

A principios de 1851 dicho Presidente designa gobernador de Magallanes al capitán de fragata graduado Benjamín Muñoz Gamero, para reemplazar al sargento mayor José de los Santos Martínez, "el teniente que con valentía y decisión había asumido la responsabilidad del traslado de su inconexa grey desde el inóspido Fuerte, cedido ahora en ruinas, al regazo más aengador de Punta Arenas".

Muñoz Gamero era hijo del fogoso patriota Manuel Muñoz Uribe, que con el cara Julián Uribe formaron la última de las Juntas de Gobierno de la Patria Vieja que presidió José Miguel Carrera. Su madre, doña Teresa Gamero y Toro, era nieta del Conde de la Conquista.

La personalidad del joven gobernador era relevante: su boca de servicios sobresaliente. Hasta sigo seleccionada entre distinguidos oficiales de su graduación para completar sus estudios en la Marina de Guerra de Gran Bretaña, su eficiencia y preparación estaban altamente probadas; en realidad parecía que el cargo le quedara pequeño, pero en la recién fundada ciudad ya a comenzar su corta pero prodigiosa obra de organizador.

El año 1851 llega al puerto, destinado por el gobierno, después de una tortuosa y sumisra aventura y de una turmentosa carrera militar, el teniente de artillería Miguel José Camilano. Este es el hombre cuyos desmanes nos relata en su último libro histórico Armando Braun Menéndez. "Como no facilitarnos que la Editorial Francisco Aguirre este proporcionando a los lectores chilenas obras de tan alto interés y trascendencia, como las que viene publicando, ajena a mirar donde va el humo que dirige el viento, preocupada solo de la riqueza y calidad de la verdad histórica?"

Desde el momento que Cambaiza pisa Punta Arenas, junto al grandioso paisaje del Estrecho, la tragedia comienza a prepararse, alrededor de los dos celestes personajes, selvaje y el gobernador. Nacimientos, el autor los detalla que tuvo al escribir el libro: Yamandú Benjamin Victoria Mackenna había abordado el tema sin alcanzar a conocer piezas documentales de fundamental interés que hoy se conservan en nuestro Archivo Nacional y que aprovechadas con gran rigor y destreza sirven de base al relato de Armando Braun Menéndez, quien se conduce por su libro mediante aquellas logias de belleza literaria con que el historiador decimonónico, maestro en el arte de pintar los ratos hermosos cuadros de reconstrucción histórica, adorna su obra.

La época actual, más realista y menos lírica, accusé este tipo, acorde con este escenario escuetos, pero de vigorosas pinceladas, que el deslazado publicista chileno aveciñado en Argentina ha levantado, a la luz de documentos inobjetables, junto al Estrecho de Magallanes.

El Heraldo, S. 1972, p. 5. 663001

El historiador Alfonso Braun Menéndez [artículo] Fernando Campos Harriet.

Libros y documentos

AUTORÍA

Campos Harriet, Fernando, 1910-2003

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El historiador Alfonso Braun Menéndez [artículo] Fernando Campos Harriet.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)